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Задание А1.
ОРФОЭПИЧЕСКИЕ НОРМЫ
Постановка ударения в словах



Ударение в именах существительных
УСТОЙЧИВОЕ

НА ОСНОВЕ

1) Все существительные женского, мужского и общего рода , имеющие в 
именительном падеже неударяемое окончание –а (-я)

                                    бАня, мальчИшка, сластЁна
2) существительные мужского рода с непроизводными основами  
                                     бАнт, кАшель,Ужин
Существительные с неударяемыми суффиксами  -ик,-чик,-ышек,-тель,-ай,тай,

ень,-тор,-ник,-щик,-арь              (столик, блинчик)
3)Имена существительные с непроизводной основой 

Благо, блюдо, небо, диво
С суффиксами -ив, -л, -ниj, -ениj, -ньj, -тиj, -тьj, -j, -к,-ечк,-ик,-ищ,-ц,иц,-ишк,

ышк,-ств,ствиj      (пальтишко, понятие, словечко, пёрышко)
4) иноязычные слова арбуз, сюрприз, пейзаж, бульвар, шоколад, дебют



 НА ОКОНЧАНИИ

1) существительные женского рода с непроизводной основой  
длина, кишка,лапша,мука,слюна

А также с суффиксами -б,-е,-н,-овн,-отн,-изн,-от,-ет,-ин,-в,-ц 
Борьба, швея, возня вышина, беготня

2) существительные мужского рода с нулевой флексией и непроизводной основой
Бобр, блин, отец, платок, птенец

А также с суффиксами -ак (як), -чак,-няк, -ок, еж, -ун,-ач,-ыш,яр,-аш
Вожак, моряк, весельчак, дубняк, мятеж, бычок

3) существительные среднего рода, не употребляемые во множественном числе
Зло, добро, пшено, серебро, толокно

С суффиксами –ств, -овств.-к, -ц, -j  
вещество, сватовство, бельё, вороньё 

4) многие  иноязычные слова  багаж, барыш, этаж, январь, инвентарь



ПЕРЕХОДЯЩЕЕ
1)Может переходить с окончания на основу во всех падежных 

формах множественного числа. В основном 
существительные женского рода, склоняющиеся в 
единственном числе с устойчивым ударением на окончании 

косА-кОсы, слугА-слУги  
А также существительные среднего рода с непроизводной 

основой
ВедрО –ведрА, вЁдер, письмО-письмА, пИсем



2)Переходит с основы на окончание у существительных мужского рода, 
имеющих в единственном числе ударение на начальном слоге и 
принимающие в именительном падеже множественного числа 
окончание –А (Я)

БОрт-бОрта-бортОв, дирЕктор-дирЕктора-директорА
3) может переходить на окончание только в косвенных падежах 

множественного числа (немногочисленные существительные мужского 
рода с непроизводной основой)

годА-гОды, кАмни – камнЕй, вОлк-волкОв
4)переходит с окончания на основу в именительном и винительном падежах 

множественного числа (при нулевой флексии в родительном падеже)
серьгА, серьгИ – сЕрьги, серЁг, серьгАм

строкА, строкИ – стрОки, стрОк, строкАм



5) В винительном падеже единственного числа существительных женского 
рода на –А(-Я)  ударение может переходить с окончания на основу, во 
множественном числе – в именительном и родительном падежах

 И.П.  доскА                дОски
Р.П.    дОски               досОк
Д.П.    дОске               доскАм
В.П.    дОску               дОски
Т.П.   дОской             доскАми      
П.П.   доскЕ               доскАх
Тоже в словах :

вода, гора, душа, река, рука, стена, щека, борона, голова, сторона



ОРФОЭПИЧЕСКИЕ НОРМЫ

Ударение в именах прилагательных:
• Полные прилагательные

НЕПОДВИЖНОЕ

НА ОСНОВЕ                      НА ОКОНЧАНИИ
(малоупотребительные          (стилистически
         книжные                             нейтральные,
                                                       сниженные



книжные нейтральные

кружкОвый кружковОй

запАсный запаснОй

околозЕмный околоземнОй

мИнусовый минусовОй

очИстный очистнОй



• Краткие прилагательные:
НЕПОДВИЖНОЕ

Последовательная норма: ударный слог 
полной формы ряда употребительных 
прилагательных остаётся ударным в 
краткой форме

красИвый-красИв-красИва-красИвы
немЫслемый-немЫслимо-немЫслим



ПОДВИЖНОЕ
Ударение падает на основу в форме 

мужского, среднего рода и 
множественного числа

прАвый – прАв – прАвы 
сЕрый – сЕр – сЕро – сЕры
На окончание в женском роде
правА    серА



• Подобные прилагательные имеют 
односложные основы без суффиксов или 
с простейшими суффиксами (-к-, -н-)

ИСКЛЮЧЕНИЯ!!!!!!
длИнны-длиннЫ, свЕжи-свежИ  и др.

ОРФОЭПИЧЕСКИЙ СЛОВАРЬ!!!!!!!!



• Прилагательные в сравнительной и 
превосходной степени:

Если ударение в краткой форме женского 
рода падает на окончание, то в 
сравнительной и превосходной степени 
оно будет на суффиксе –ее

сильнА-сильнЕе,  больнА-больнЕе, 
живА-живЕе, стройнА-стройнЕе



Если ударение в женском роде стоит на 
основе, в сравнительной и превосходной 
степени оно сохраняется на основе:
красИва-красИвее,  печАльна-печАльнее, 

протИва-протИвнее



Ударение в глаголах
• Ударение в глаголах прошедшего 

времени:
Совпадает с инфинитивом
сидЕть-сидЕла, стонАть-стонАла



• В глаголах брать, быть, взять, вить, 
врать, гнать, ждать, жить, звать, лгать, 
лить, пить, рвать, и др. в форме женского 
рода переходит на окончание, а в 
остальных остается на основе 

Жить-жил-жИло-жИли-жилА
ждАть-ждАл-ждАло-ждАли-ждалА
лИть-лИл-лИло-лИли-лилА



ИСКЛЮЧЕНИЕ
Глаголы с приставкой вы-
вЫжить-вЫжила,  вЫлить-вЫлила 
У глаголов красть, класть, слать, послать  

ударение в форме женского рода 
прошедшего времени остаётся на основе:

крАла, слАла, послАла, стлАла  



В возвратных глаголах ударение в форме 
прошедшего времени переходит на 
окончание: 
начАться- началАсь, началОсь, началИсь 

принЯться- принялАсь, принялОсь, 
принялИсь



Ударение в причастиях и деепричастиях
ПРИЧАСТИЯ:

-ённ- -т-

Если в полной форме ударение находится 
на суффиксе, то в краткой форме 

мужского рода остаётся на нём же, в 
остальных формах переходит на 

окончание
Проведённый – проведЁн, проведенА, 

проведенО, проведенЫ

Если суффиксы неопределённой формы 
–о-, -ну- имеют на себе ударение, то в 

причастиях оно перейдет на один слог 
вперед

полОть-пОлотый, согнУть-сОгнутый, 
завернУть-завЁрнутый



• Страдательные причастия от глаголов  
лить, пить (с суффиксом -т-)  
отличаются нестабильным ударением. 
Можно говорить:

прОлитый-пролИтый, прОлито-пролИто
Но всегда только  пролитА !!!



Ударение в деепричастиях
Чаще всего имеют ударение на том же слоге, 

что и неопределённой форме 
соответствующего глагола

вложИть-вложИв, задАть-задАв, 
исчЕрпать-исчЕрпав (нельзя - исчерпАв)

пролИть-пролИв, создАть-создАв


